
С первых шагов учились качеству 
Если бы не мощнейшая под

держка руководства комби
ната, прежде всего Ивана Ха-
ритоновича Ромазана, трудно 
сказать, насколько бы растя
нулся период становления 
«Жилстроя». Практически до 
конца 1987 года зарплату мы 
получали из фонда оплаты 
труда комбината, премии — 
из фонда премирования ком
бината. Набирать штат работ
ников, создавать профессио
нальный коллектив нового 
строительного подразделе
ния тоже помогал комбинат. 

Правда, нередко случалось, 
что направляли к нам так назы
ваемых блатных, но тут надо от
дать должное твердости нашего 
первого начальника Леонида Бо
рисовича Файзулина. Стоял он 
твердо, подбирал кадры только 
по профессиональным качествам. 
Поэтому уже к концу первого 
года существования у нас в 
«Жилстрое» было примерно 170 

человек только своих работников 
и примерно столько же привле
ченных. Далеко не все были 
опытными специалистами —учи
лись. Набивали шишки и учились. 

В мае 1988-го года «Жилст
рой» возглавил Владимир Михай
лович Елшанский. Человек он в 
городе известный. Профессио
нал в разных важных областях 
деятельности, с широчайшими 
личными связями. Он оказался 
исключительно полезным для 
«Жилстроя» в период, пока кол
лектив набирался сил, завоевы
вал себе авторитет. 

Когда мы начали сдавать в 
1989 году первые свои дома, каж
дое волнующее и ответственное 
событие сдачи становилось для 
нас праздником. И не потому, 
что, благодаря Елшанскому, уда
валось снизить уровень требова
ний к качеству наших домов. Ни
чего подобного. Требования к 
«Жилстрою» были на самом вы
соком уровне. Это было и оста

ется совершенно естественным. 
На приемочную комиссию мог 
сработать авторитет треста 
«Магнитострой», подавить пресс 
его могущества и сила традици
онного градостроителя. Всего 
этого абсолютно не было за ду
шой начинающего «Жилстроя». 
Повышенные требования к каче
ству наших домов, в конечном 
счете, нам же были на пользу: 
практически все промжилстроев-
ские дома выгодно отличаются 
от других по своим качественным 
характеристикам. А сдача домов 
государственной комиссии ста
новилась праздником потому, что 
Елшанский умел провести всю 
нудную подготовительную рабо
ту сдачи до подписания акта, и 
членам комиссии оставалось 
только поставить свои подписи. 

Да, наши строители делали 
свою работу медленнее, чем маг-
нитостроевцы, но для начинаю
щих это было простительно. Се

годня наши строители практичес
ки сравнялись по производитель
ности с мегнитостроевцами. Но 
сегодня мы находимся в одина
ковом положении. Как и «Магни-
тострою» нам приходится искать 
работу не только на комбинате, 
но и за его пределами. Приходит
ся выполнять огромные объемы 
работ без своевременной опла
ты, что и ведет к осложнению 
финансово-экономического поло
жения «Промжилстроя». Однако 
предпринимаемые сегодня меры 
по совершенствованию строи
тельного производства, освое
нию новых технологий и совре
менных материалов, повышению 
квалификации специалистов по
зволяют надеяться на сохране
ние за «Промжилстроем» славы 
надежного партнера. 

Т . поживитько, 
начальник планово-

экономического отдела 
«Промжилстроя». 

На уровень 
профессионалов 

Для того, чтобы обучить металлургов 
хотя бы первым азам работы каменщи
ка, напилили из деревянных брусков кир
пич и прямо на стройке организовали 
обучение. Самым серьезным образом по
сланцы комбината постигали премудро
сти кладки стен, обвязывания углов, 
постановки разных типов замков... 

Пришла я в «Жилстрой» из «Магнито-
строя», от профессиональных, опытных стро
ителей, но и мне было удивительно, сколь се
рьезны и дисциплинированы эти взрослые 
люди, пришедшие в основном из горячих це
хов, где все так строго регламентировано, на 
«свободу» стройки. Понятно, что они пришли 
возводить дома для своей семьи, своими ру
ками поднимать стены квартир, которые са
мим предстоит обживать. Если плохо сдела
ешь, не на кого будет пенять. 

Но дело, думаю, было не только в этом. 
Металлурги привыкли за любое дело брать
ся основательно и серьезно. Именно так и со
здавался «Жилстрой», - как, говорится, на 
века, надежно и твердо. Строительное под
разделение создавалось не на временное 
решение сиюминутных задач, а на длитель
ную перспективу. Это чувствовалось во всем. 

Для начинающих строителей комбината я 
не могла, конечно, предлагать и утверждать 
новые, более льготные производственные 
нормы, которые расхолаживающе действова
ли бы на рабочих. Нормы были нормальные, 
действующие в строительной отрасли. Есте
ственно, металлургам было нелегко их осва
ивать, потери в зарплате были значительны
ми. Но эти нормы вскоре освоили практичес
ки все посланцы цехов комбината. 

Случалось всякое, тем более, что первый -
то наш дом был необычный по всем парамет
рам. Приходилось и поднятые стены вновь 
разбирать и рушить из - за ошибок в кладке, 
но и это забылось к завершению первого года 
деятельности «Жилстроя». 

Работа, сделанная по принципу «тяп -
ляп», не проходила ни у каменщиков, ни у 
монтажников, ни у отделочников. Молодой 
строительной организации надо было завое
вывать доброе имя. Да и И.Х.Ромазан, часто 
бывавший на наших объектах, постоянно по
вторял одно требование: «Комбинатовское 
жилье должно быть самое лучшее». 

И мы следовали этому требованию. Ска
жем, от маляров всегда требовалось, чтобы 
следующий слой покраски не допускался по 
непросохшей поверхности. Работа на высо
ком уровне требований во все предыдущие 
годы позволила нам довольно спокойно вос
принять сегодняшний рыночный уровень тре
бований к строительству вообще и к отделоч
ным работам, в частности. Когда промжилст-
роевцам довелось трудиться на завершении 
дома «Ветеран» вместе с отделочниками из 
«Магнитостроя» и «Ремстроя», мы поняли, 
что наши ничуть не уступают в мастерстве ни 
тем, ни другим. И это отрадно было видеть. 

М. КУЗНЕЦОВА, 
начальник отдела организации труда 

«Промжилстроя». 

Градостроительная эпопея «Промжилстроя» комбината началась 
вот с этого! 6-этажного красавца-дома. Его возведение стало 
суровой, но крайне полезной школой для металлургов-
строителей. И по сей день в Магнитке нет похожих на него 
комфортных жилых сооружений. А горожане называют 
его «домом Ромазана». 

Верхом на кирпичах 
Когда мне дали направление в только 

что созданный «Жилстрой», я рассчиты
вала, что буду работать по прежней сво
ей специальности - инженером по техни
ке безопасности. Но Леонид Борисович 
Файзулин рассудил по-другому: женщи
не на стройке быть инженером по ТБ про
сто тяжело, поэтому предложил совсем 
«легкую» для женщины работу — быть 
заведующей складом. 

Помню, привел онменя к котловану под бу
дущий 16-этажный дом. Там сидят человек 
пятнадцать первых строителей. Им и предста
вил Леонид Борисович меня как зав. складом. 
Мужики как захохочут, склада-то и в помине 
нет, а зав. складом уже есть. И в самом деле, 
склада еще не было, поэтому Файзулин пору
чил мне оформление кадров в «Жилстрой». 
Профсоюзными делами мне тоже пришлось за
ниматься. Зарплату работникам тоже я выда
вала, и довольно длительное время. 

Первый склад всех необходимых стройке 
материалов и товаров устроили в том поме
щении, где сейчас в 16-этажном доме распо

ложилась парикмахерская. Ясно, что помеще
ние только приспособили, без всякой отделки 
и утепления. Холод был дикий, он мне больше 
всего и запомнился. Включу, бывало, электри
ческую плитку, положу на нее кирпичи, чтобы 
как-то согреть помещение, а потом и сама са
жусь на кирпичи. Вид у меня был, конечно, эк
зотический: поверх пальто приходилось наде
вать стеганую фуфайку, а на ногах огромные 
валенки. 

На новой производственной базе пришлось 
начинать с железной строительной будки. Но 
не успела я ее обжить, как увезли ее на строй
ку, а мой стол выставили прямо на улицу, на 
снег. Пришлось спешно заселяться в недостро
енное еще помещение склада. Сама потом все 
белила, красила, заказывала в механическом 
цехе ролики на ворота, чтобы легко открыва
лись, причем благоустраивала новое место ра
боты по выходным и праздничным дням. Что 
поделаешь: стройку надо было обеспечивать 
материалами бесперебойно... 

Т . АРШИНА, 
заведующая складом. 

Солидной поддержкой 
для начинающего «Жилст
роя» стали отряды моло
дежно-жилищных коопе
ративов. Они состояли из 
молодых, но квалифициро
ванных работников комби
ната, согласившихся поме
нять на время свою основ
ную, лучше оплачиваемую 
специальность, на строи
тельную ради быстрейшего 
получения квартиры для 
своей семьи. То есть прихо
дили ребята на стройку 
осознанно, с серьезными 
намерениями и работали, 
себя не жалея. Быстро ос
ваивали новые специаль
ности и ни в чем не уступа
ли профессиональным 
строителям. Немало бойцов 
МЖК так и остались на 
стройке, и это можно рас
ценить, что «Промжилст-
рою» повезло на таких лю
дей. 

Имени 
Ромазана 

И еще одну важную особен
ность работы «Промжилст
роя» нельзя не отметить — 
это приобретение комплектов 
стеновых панелей на значи
тельное число домов в разных 
городах прежнего Союза. До
мостроительные мощности 
треста «Магнитострой» были 
ограничены, поэтому руковод
ство комбината вынуждено 
было пойти на завоз домов со 
стороны. Говорили, что И.Х. 
Ромазану удалось догово
риться о приобретении мате
риалов во время поездок на 
сессии Верховного Совета и 
другие московские совещания. 
Но это, собственно, сейчас и 
не важно, каким образом стро
ились деловые отношения. 
Главное, что мы быстро стали 
поднимать дома, привезенные 
из Воркуты, Ачинска Красно
ярского края, бывшего Сверд
ловска. Думаю, что мы реша
ли не только жилищную про
блему, но и разнообразили 
внешний вид новых микрорай
онов. По большому счету, се
годня можно гордиться тем, 
что, благодаря «Промжилст-
рою» выросли в городе приме
чательные акцентные дома: 
16-этажка в административ
ном центре города, 14-этажки, 
расширяющиеся кверху, кото
рые мы называем тюльпанами, 
три свердловские 16-этажки 
на улице Труда. 

Привезенные дома выгодно 
отличаются от местного типо
вого жилья не только внешним 
видом, но и планировкой квар
тир, да и преимуществами се
верного исполнения. 

Сегодня, вероятно, и труд
но было бы решиться на завоз 
домов из такой дали. Но в кон
це 80-х - начале 90-х желез
нодорожные перевозки не 
были еще таким дорогим удо
вольствием, как сегодня. 

Покупал тогда комбинат не 
только дома. Одна из лучших 
школ города была возведена 
в 139 микрорайоне из стено
вых панелей, привезенных из 
Киргизии. Сегодня эта сверх
плановая школа, подаренная 
комбинатом городу, совершен
но справедливо носит имя Ива
на Харитоновича Ромазана. 
Именем директора ММК мож
но было бы назвать и все кра
савцы-дома «Промжилстроя». 

В. ЧАСНИК, 
главный технолог 
«Промжилстроя». 


